

## SE VIVE SOLAMENTE UNA VEZ

La muerte política del señor Arias Navarro no ha roto la mecánica de los trabajos y los días catalanes. Siguen apareciendo conflictos y competiciones políticas al mismo ritmo por minuto que hace tres días, y el programa de actos y festejos políticos de los venideros promete las mismas aguas por el mismo caño. No es tan sencillo. Hace sólo unos meses, una dimisión o un cese de la importancia del de Arias Navarro hubiera significado quinientos durmientes fuera de sus casas, la recuperación del recelo telefónico, más prudencia en las citas, cuchicheos a la orilla de la calle. Ahora, la envergadura de la "subida a la superficie" es tal que parece tener un propio secreto rumbo y ritmo, inalterables por más presidentes de Gobierno que cesen o dimitan. La lógica de la historia ya pertenece a la oposición, no a los notarios de patrimonios extinguidos. Incluso un político de la oposición, el señor Comudella, se ha permitido declarar que prefiere a Arias pescando truchas o salmones que presidiendo el Gobierno. Y es que se vive solamente una vez. Los presidentes de Gobierno tienen la pesca jubilar tan bien merecida como los políticos de la oposición el alcanzar un cierto protagonismo.

Tanto han cambiado las cosas que el diario hablado de Radio Nacional, repito, el diario hablado de Radio Nacional dio la noche del viernes la noticia de la presentación pública del PSUC en Sabadell bajo la presidencia de Solé Barberá. No lo repito para no hacer efectista la crónica, pero se me crisparon los ojos y los oídos de la memoria. Fue inevitable. Recordé los diarios hablados de mi infancia, aquel odio cotidianamente destilado contra la España vencida a través de la omnipotente emisora estatal, aquellas editoriales de Gómez Aparicio en las que rojos y masones, en compañía de Eleonora Roosevelt, se convertían cada noche en los fantasmas del mal. Inevitable de nuevo la canción de Machín: **se vive solamente una vez, hay que aprender a querer y a vivir.**

Empezaron los jubilados con una manifestación diezmilenaria en la que pedían lo que deben pedir los jubilados conscientes, como pocos, de que se vive solamente una vez: que no les tomen el pelo.



Los jubilados quisieron aprovechar esa manifestación que les ha costado treinta y siete años de su vida, y en vez de irse al parque a comprar cacahuets, cambiaron de rumbo y se fueron al Gobierno Civil.

El excelentísimo señor gobernador civil de la provincia, Sánchez Terán, les autorizó una manifestación que partiendo del Palacio de Justicia se metiera en el Parque de la Ciudadela. Era el mismo recorrido que una semana antes se había autorizado a los trabajadores que pedían amnistía laboral. Un recorrido que fue espléndidamente satirizado por Joan de Sagarra en "El Noticiero Universal". Porque meter una manifestación en el Parque de la Ciudadela es como autorizar un mitin de aguadores en el desierto del Sahara. Sagarra decía que a la hora en que los obreros fueron manifestados en el Parque, ni siquiera los monos del zoo pudieron convertirse en su público, porque el zoo estaba cerrado. Los jubilados quisieron aprovechar esa manifestación que les ha costado treinta y siete años de su vida, y en vez de irse al Parque a comprar cacahuets, cambiaron de rumbo y se fueron al Gobierno Civil. No le gustó el cambio de itinerario al gobernador, y la Fuerza Pública esperó a los jubilados para disolverlos. Triste condición. Te autorizan una manifestación treinta y siete años después de la batalla de las Termópilas, te disuelven y sigues siendo jubilado. Un grupo de guardias se llevaban hacia sus coches racimos de pancartas detenidas. Seguro que podrán cumplir un papel en los ejercicios tácticos de las academias de Policía Armada, donde se enseña cómo reprimir incluso las manifestaciones de jubilados.

En el terreno de la Alta Política el tema ha seguido siéndolo la crisis del Consell. El presidente de la

Generalitat —yo ya no me atrevería a decir que en el exilio, porque el señor Tarradellas es cada día más omnipresente— hizo una oferta para superar las reticencias Consell-Assemblea de Catalunya y las reticencias internas del Consell. Se trataría de crear una entidad mixta, global, embrionaria del futuro Parlamento Català. La propuesta tuvo al menos el mérito de que de nuevo se reuniera el Consell, con socialistas convergentes (Reventós) y prepotentes (Pallach) sentados a la misma mesa. Y es que "...és viu solsament una vegada", como hubiera podido cantar muy bien Machín de no haber estado tan reprimido el catalán en aquellos años en que el señor Arias Navarro, después de dejar un recuerdo absolutamente imborrable como fiscal de Málaga, se aprestaba a grabar no menos imborrables recuerdos en su etapa de gobernador civil. La discusión de la oferta Tarradellas se mezcló con las reuniones Consell - Assemblea - Coordinación Democrática. El negociador de Coordinación fue el PTE, Nazario Aguado. No está bien coordinada la actuación entre las plataformas unitarias catalanas y las del resto del Estado español. La reunión con Aguado reflejó la relación de fuerzas reforma-ruptura cuarenta y ocho horas antes de la dimisión o cese del nuevo marqués de Arias Navarro. En plena reunión se produjo el impacto de la declaración de los fraguistas en París pronunciándose en contra de las exclusiones, como si los fraguistas también fueran de Coordinación Democrática. El desconcierto producido por

esta declaración ha sido importante. Ya algunos fraguistas, Meilán por ejemplo, a título personal se habían manifestado en pro de la legalización de los comunistas, pero el compromiso adquirido por los fraguistas en París fue global y cuesta desvincularlo de un acuerdo de principio emitido por el propio Fraga Iribarne.

Estos guiños lanzados hacia los demócratas para que dejen a los reformistas construir la democracia, sólo pueden conseguir consolidar la posición de fuerza moral y política de las plataformas unitarias rupturistas. Eso es evidente. Se percibe que la reforma no puede ser otra cosa que una ruptura que permita salvar la cara a las peores caras del "bunker", pero se ha de conseguir por vía del cloroformo. Poner una inyección de anestésico a los señores del "bunker" ha sido hasta ahora cosa de los ATS de la reforma. No parece haberles salido demasiado bien. Como no les ha salido bien la operación de romper la unidad democrática de la oposición. Los reformistas atribuían parte de sus impotencias a la contradicción cotidiana que significaba la presencia de Arias Navarro al frente de la reforma. Por las manos de Arias Navarro cuando fue director general de Seguridad pasó un 80 por 100 de la España hoy políticamente activa y en ella dejó tan imborrable recuerdo como cuando fue fiscal de Málaga o gobernador civil uno y trino de tres provincias españolas. La desaparición de tan imborrable hombre de Estado ¿va a reforzar la lógica interna de la reforma? ¿Será la señal

## Cuestiones periféricas

para que el llamado "bunker" haga una intentona a la desesperada?

A uno le da la impresión que toda esta historia empieza a importarle a la gente un auténtico pimiento, y no excesivamente grande. Ante mis ojos hay cola de intermediarios que me anuncian mesas redondas, presentaciones de partidos, mítines. Por ejemplo, el mitin del Baix Llobregat, donde se presentará el PSUC en una de las zonas obreras más combativas de la galaxia. O el acto de presentación de la Joventut Comunista de Catalunya, que ha lanzado un manifiesto con motivo de su sexto aniversario. "Por el socialismo en la libertad" reivindican las libertades políticas "... patrimonio de toda la Humanidad", reivindican las libertades nacionales de Catalunya, la necesaria vinculación democracia-socialismo, la lucha antimonopolista, el objetivo final de la sociedad comunista. En lo que se refiere a una política de juventud, tras analizar el sometimiento que implica una organización capitalista de la vida, se denuncia la marginación juvenil, se analiza la rebeldía históricamente desaprovechada y se fija un programa que lleve a los jóvenes hacia la democracia y el socialismo. "La Joventut Comunista de Catalunya es una organización política de masas independientes que elabora, junto con la UJCE, su propia línea política basada en las características, problemática y aspiraciones de la juventud catalana"... "La lucha de la Joventut Comunista de Catalunya se sitúa dentro del contexto de lucha de clases como factor objetivo de avance y progreso. Por esta razón la línea política de la JCC se identifica con el programa del Partit Socialista Unificat de Catalunya, partido de la clase obrera catalana".

Ya ven cómo están las cosas. A pesar de todo cuanto ha hecho Arias Navarro a lo largo de su vida para evitarlo, la larga marcha de las mujeres, los hombres y las cosas hacia la democracia y el socialismo sigue inapelable. Sobre ruinas y destrucciones, olvidando muchas veces que "... se vive solamente una vez", sacrificando en ocasiones esa única vida. Tal vez de ahí la calma. Lo poco que ha importado el cese de un nuevo marqués. El deseo sincero de que descanse para siempre de tanto empeño político y pesque todas las truchas y salmones que pueda.

Los que le padecemos como fiscal, gobernador civil, director general de Seguridad o jefe de Gobierno, por descontado, nunca le olvidaremos. ■ M. VAZQUEZ MONTALBAN.

## Gijón

# "BABLE A LA ESCUELA Y AUTONOMIA REXONAL"

Después de cuarenta años de silencios y dudas se celebró en Gijón, el día 22, la primera manifestación masiva en apoyo de la autonomía asturiana.

La organización corrió a cargo del grupo Conceyu Bable y a ella se asociaron una serie de entidades cívicas —sobre todo, las Asociaciones de Vecinos de Pumarín, Roces, La Calzada y Nuevo Gijón—, así como Coordinación Democrática Asturiana y otros grupos políticos no encuadrados en ella.

La manifestación había sido solicitada por un grupo de asturianos bajo los lemas: "Bable a la escuela, Autonomía rexonal". Después de algunas vacilaciones, el Gobierno Civil aplicó a la solicitud el nuevo decreto sobre derecho de reunión. Quedaba la puerta abierta a que el acto constituyera un verdadero plebiscito popular.

La gente comenzó a concentrarse en el paseo de Begoña hacia las siete y media de la tarde. Muchas banderas azules de Asturias, mil banderines, más de cuarenta pancartas que expresaban las reivindicaciones básicas ("Nagüamos pe la



Un verdadero plebiscito en pro de la autonomía.

anistía, llibertades y autonomía"), y a las específicas del problema lingüístico y de los barrios ("Falal bable", "Apautámonos co la cultura rexonal, pero nun hay escueles"). Otras se referían a la situación socioeconómica de las materias primas: "El petróleo de Ribasella, d'Asturies autónoma".

Un ligero chaparrón, enviado sin duda por un "Nuberu" (dios astur que entiende en luvias y sustos) con mala conciencia, retrajo a mucha gente de ponerse en movimiento con un cuarto de hora de adelanto sobre el horario previsto. Poco después la calle Corrida estaba literalmente ocupada: seis mil personas. Se cantaba el "Asturias, patria querida", uniéndose en un solo los himnos —tan distintos— de borrachos y huelguistas. Se gritó "Autonomía" y "Puxa Asturias".

En la plaza del Ayuntamiento, la misma que recibió a los Reyes en

su reciente visita, los manifestantes escucharon un escrito de las entidades organizadoras, donde se hacía referencia a la necesidad de "devolver la lengua asturiana al pueblo", al control democrático de los recursos económicos asturianos y a la libertad de acción de las asociaciones cívicas. (En estos momentos, la de Vecinos de La Calzada sigue cerrada por orden gubernativa.)

Cuando los asistentes, jóvenes en su mayoría, coreaban la lectura con los gritos de "Anistía, Llibertá, Autonomía", comenzaban a florecer los puños. Poco después, la cabecera, formada por miembros de Coordinación Democrática y Conceyu Bable, se deshacía y la gente se disolvía pacíficamente al grito tenaz de "anistía" y "puxa Asturias libre". Porque, en efecto, Asturias había dado otro paso hacia la libertad. ■ Foto: R. COSTALES.

## MORATALAZ: FERIA ANDALUZA

Hasta siete mil personas han llegado a reunirse algún día en la llamada Feria Andaluza de Moratalaz, organizada por el Centro Social y Cultural de Andalucía en Morata-

laz, ligado con los movimientos ciudadanos del barrio madrileño. Un barrio donde la cuantificación del éxodo andaluz llega a números de cinco cifras: alrededor de cua-

renta mil habitantes de Moratalaz nacieron al Sur de Sierra Morena. Por eso no tiene nada de extraño que allí haya surgido la idea de este trasplante (una feria preparada con casetas y productos de la tierra). Entre banderas blancas y verdes y rodeados de un público que mostró su entusiasmo dentro de un ordenado civismo, las actuaciones se han desarrollado a lo largo de varios días (del 25 al 29 de junio). A veces entre lluvias y truenos. Abrió el cantaor de La Puebla de Cazalla, José Menese, la ronda de flamenco y siguieron Chaquetón (en la fotografía), "El Flecha de Cádiz", Gabriel Moreno, Pepe Briones, Pepe Taranto, Laura Díaz, Luis Marín, Los Sherry, y los guitarristas Enrique Melchor, Luis Habichuela, Antonio Albaicín, Antonio de Córdoba, Vicente el Granaño y Tomás de Utrera. No faltaron las visitas de políticos por la Feria: Felipe González, secretario general del PSOE y sevillano estuvo una noche. Otra, Nazario Aguado, del PTE... ■ Foto: J. CARLOS ORTEGA.

